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政改第二輪諮詢下月展開
譚志源批反對派「玩否決」不負責任 籲市民盡量表態顯民意

香港文匯報訊（記者 鍾立）特區
政府還未開展第二輪政改諮詢，香港
反對派已聲稱要否決當局在諮詢後提
出的政改方案建議。有一直自詡「尊
重民意」的反對派議員，昨日聲稱即
使民意支持政改方案，他們都會「堅
持原則」，否決方案。
民主黨主席劉慧卿昨日聲稱，在人

大8月31日的框架下提出的政改方
案，「不能夠符合國際標準」，該黨
將會否決，除非特區政府能在框架下
「變魔術」，在沒有不合理的限制下
讓選民有「真正的選擇」，該黨才會
「積極討論」。

梁繼昌「搬龍門」忽稱民調不科學
會計界立法會議員梁繼昌昨日在接

受電視節目訪問時承認，自己的確聽
到很多市民希望先看到2017年有普
選，然後「往後再改」，但他這名自
居為「民主派」、並曾在立法會要求

特區政府貼近民意的議員，就「搬龍
門」稱，民意調查並不科學化，「若
做民意調查，這些民意調查每周都進
行，科學性、客觀性很受質疑。」
被問到若面對的調查是反對派一直

以來接受的獨立學術機構時，他堅稱
自己對民調很有保留。身為立法會的
會計界代表，稱自己會諮詢每一個選
民的意見，但不等如他會跟選民的選
擇，「我們（會計界）的選民約3萬
人，但亦要顧及全香港市民的意
願。」不過，他再聲稱，自己不會接
受民調的結果。

林健鋒：推倒方案令社會不安
經民聯立法會議員林健鋒昨日批評，

有人不接受特區政府提出的方案，就要
推倒方案，還令社會不安寧，更有人稱
會以激進的行為爭取訴求，這些都不會
得到香港社會的接受。香港社會應務
實、理性去處理政改問題。

反對派不顧民意 稱「堅持原則」否決

▶譚惠珠倡完
善四界別具體
構成。
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香港文匯報訊（記者 李自明）持續
逾兩個半月的違法「佔領」曲終人
散，但卻嚴重衝擊香港建立多年的法
治精神。公民黨立法會議員湯家驊昨
日說，香港不是「納粹國家」，任何
人都不可能因為「崇高主張」而不理
會任何法律及法庭制裁，更不應以政
治的「顏色眼鏡」看待法治，反對派
已因此而流失中間游離票。
湯家驊昨日接受電台訪問時指出，

香港大律師公會早前發表的聲明，幾
乎點名批評反對派個別人扭曲法治原
則。他不點名批評民主黨立法會議員
何俊仁早前將香港法治形容為「納粹
法制」，強調香港不是納粹國家，任
何人都不可能因為「崇高主張」不理
會任何法律及法庭制裁，更不應以政
治的「顏色眼鏡」看待法治。

「民主與法治共存先有希望」
他說，「這引起法律界強烈反感，

民主與法治共存先有希望。『泛民』
過去爭取民主時，忽略培養社會對民
主和法治的『真正認識』。」
湯家驊坦言，近日聽到有年輕人稱

「社會撕裂是爭取民主的代價」，令
他感到很不開心：「（『佔中三丑』
之一的）戴耀廷形容自己心情起伏，
但最低限度，他有一段時間情緒是相
當高漲，並相當感到有成就。但近來
是我人生中最不開心的時刻，我對整
個局勢感到無奈及無助。我已經感到
疲倦，可能瀟灑離開會更好。但現時
不會思考退黨的問題。……我不會倡
議他人放棄抗爭，但要三思，刻意擔
當『人民英雄』會容易令人迷失方
向。」

指「不合作運動」應適可而止
他指出，反對派正流失中間游離

票，其中不少人更轉為支持中間建制
派，例如自由黨及新民黨等，令人擔

心反對派或會失去立法會的否決權，「這說明
『泛民』未能爭取年輕人信任，若『泛民』失
去立法會否決權，屆時只會剩下民間激烈鬥
爭，甚至是『武裝鬥爭』。兩面夾攻將縮窄
『泛民』生存空間，希望『泛民』能夠痛定思
痛。」
湯家驊又提醒，反對派在議會的「不合作運

動」亦應適可而止，「立法會正面臨兩個『關
卡』，包括公務員加薪及綜援加薪撥款。臨近
年尾，香港『民主運動』能否付得起代價？」
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全國人民代表大會常務委員會於8月
31日通過了《全國人民代表大會常務委
員會關於香港特別行政區行政長官普選
問題和 2016 年立法會產生辦法的決

定》，為普選特區行政長官的具體方案定下清晰而明
確的框架。隨着次輪政改諮詢即將展開，政界指出，
在框架內還有不少討論的空間，大家在第二階段諮詢
應集中在有關方面的討論，包括參選門檻可否較低，
能否設正式渠道令民意影響提名委員會決定，及提高
提委會問責性和透明度等。
全國人民代表大會常務委員會於8月31日作出決

定，定下了2017年特首普選的框架，包括2017年須組
成一個廣泛代表性提名委員會，提委會人數、構成和
委員產生辦法按照第四任行政長官選舉委員會的人
數、構成和委員產生辦法而規定；提委會按民主程序
提名產生二至三名特首候選人，每名候選人均須獲提
委會全體委員半數以上的支持等。

提委會問責性透明度可提高
特區政府將根據香港基本法，及全國人大常委會的

相關決定擬備政改第二階段諮詢文件。政制及內地事
務局局長譚志源早前已指出，第二輪政改諮詢仍有很
大的討論空間，如可集中討論入閘參選門檻可否較
低，讓更多人參選；同時，有否正式渠道令民意影響
提名委員會決定，及提高提委會問責性及透明度。

珠姐倡完善四界別具體構成
港區全國人大代表譚惠珠亦表明，在不超越香港基

本法原來設定香港政治體制的大原則下，政改方案仍
有很多問題要解決。在提名委員方面，她指出提名委
員會是否如選委會有5年任期；在堅持提委會四大界別
同比例組成的前提下，如何完善各界別的具體構成；
提名委員提名的民主程序是否分為推薦和提名兩個階
段；及如何分為兩個階段，推薦階段需要多少委員聯
名。
在提名階段，譚惠珠又提出了一些問題，包括每位

提名委員可以提多少名候選人；提名程序具體採用什麼制度設
計；在產生人選的具體設計上，什麼情況下是三名候選人，什
麼情況下是兩人，或只寫兩至三人；合資格選民在普選階段，
投票是簡單多數制，絕對多數制還是其他辦法。
民建聯於上月已表明政改第二輪諮詢仍有很多討論空間，例

如是提委會的組成界別、入閘門檻維持八分一或降至十分之
一，以及「入閘」後有多少時間讓參選人拉票等等。立法會議
員陳鑑林昨日也指，第二階段諮詢可研究降低入閘門檻，讓更
多人入閘，增加提名競爭。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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譚志源昨日在出席一公開活動
後，被問及特區政府何時開展

第二輪政改諮詢時指出，由於銅鑼
灣「佔領區」仍未解決，「佔領」
行動仍然未完全結束，而當局計劃
在立法會大會上由政務司司長公布
第二階段的諮詢文件和發表聲明，
但在聖誕節前，立法會只餘下本周
三的一次大會，時間上未必配合得
到。
他續說，第二輪諮詢很高機會需

要在明年1月立法會恢復大會時才可
以開展，具體時間及詳細安排還未
定案，但諮詢間未必像首輪般達5個
月，初步可能最多約2個月，而在比
較緊迫的時間內，「政改三人組」
未必可以做很多會面或座談會等。

面對社會各界 歡迎面對面溝通
譚志源說，「我現在正和我的同事

在考慮有甚麼最好的方法能最有效利
用到那些時間，但我們基本的原則都
會是面對社會各界，特別是那些對香
港基本法附件一修改方案有具體意見
的界別，若他們很想與我們面對面來
講述時，我們是歡迎的。」
政改方案必須獲立法會三分二議
員支持才能通過，但反對派議員近
期聲稱，他們會否決特區政府根據
香港基本法和全國人大常委會8月
31日的決定提出任何修正案，譚志
源坦言「這對特區政府都未必很公
道」，因為當局還未提出具體方
案，且特區政府制訂的政改方案建
議，必須根據香港基本法及全國人
大常委會 8月 31日的決定作為基

礎。
他批評，有部分反對派議員稱，

即使民意支持特區政府的政改方案
建議，他們都會否決方案，「我相
信這未必是一個負責任的態度。」
他希望在未來的兩、三個月當局開
展次輪政改諮詢時，香港市民可以
盡量表態。
他說，「當然社會上若有越多支

持，民意越支持可以落實2017年
500萬選民可以『一人一票』（普選
行政長官），這個民意希望也可以
讓20多位的『民主派』議員考慮，
因為畢竟他們是民意的代表。」

續就政改與反對派議員溝通
譚志源並強調，會繼續就政改問

題與反對派議員溝通，「『民主
派』議員雖然說他們現階段很有決
心否決我們任何的方案，但同時我
亦知道他們願意和我們保持溝通，
所以我相信我和司長都會繼續跟他
們保持密切的溝通，看看有甚麼地
方，或許可以大家先易後難地找到
一些共通點。」
他舉例說，當局在處理修改香港

基本法附件一的修正案時，可能考
慮是否可以設一個較低的門檻「入
閘」，讓更多人，包括有反對派背
景者「入閘」參選，「這方面我們
亦會和他們繼續研究。」他又強
調，「一天有溝通，一天我們仍保
持有希望，直至我們（的方案）在
立法會投票時不通過那天才可放
棄，在之前我們仍會努力爭取他們
（反對派議員）的支持。」

香港文匯報訊（記者 鍾立）「佔領」行動令特區政府第二

輪政改諮詢延遲。特區政制及內地事務局局長譚志源昨日透

露，第二輪政改的公眾諮詢文件很高機會在下月公布，諮詢

期約為2個月。他批評，反對派聲言即使民意支持特區政府稍

後提出的政改方案建議，他們都會否決，並不是一個負責任

的態度。當局會與反對派議員保持溝通，並希望市民在次輪

諮詢盡量表態，「特別是向20多位『民主派』議員表達他們

（希望2017年落實特首普選）的意見。」

◀林健鋒表
示，推倒方案
令社會不安。
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香港文匯報訊（記者 李自明）金鐘清場完成，但違法
「佔領」對社會的禍害難以彌補。「佔中三丑」之一戴耀
廷昨日聲稱，他們不會號召暴力抗爭，但就恐嚇道，整場
「佔領」已經衍生出一班較激進的抗爭者，「暴動」遲早
出現是客觀事實，又稱要整合「和平非暴力」的力量，煽
動另一輪「不合作運動」。
「佔領」亂局未平之時，戴耀廷自行退場回大學復教，
其後又上演「自首騷」，但僅承認「參加」非法集結。他
昨日在接受電台訪問時，再試圖卸責稱，整場「佔領」並
沒有按照「劇本」去做。

提早發動「佔領」竟稱為「輔助」學生
他稱，學生在9月28日突然發動衝入政府總部東翼外廣
場的行動，於是決定提早發動「佔領」，目的是「輔助」
學生，並希望能增加「佔領」者「平安回家」的機會。
戴耀廷又與「雙學」圍堵政府行動「割席」，稱自己

知道學聯和「學民思潮」號召「佔領」者包圍政府總部
的計劃，但當時已向他們陳述做法可能引發的後果，但
學生堅持做法，他們亦「唯有尊重」，卻沒有「參與其
中」。

他又威脅稱，在「佔領」中期，有人以非和平方式衝擊
龍和道，反映「抗爭路線」已有分歧。自己無法整合這些
人的想法，更稱「暴動」遲早出現是「客觀事實」。當透
過「和平非暴力」方式爭取不到任何實質成果，難免有抗
爭者會採取更激烈行動，而大量人群在聖誕或除夕等聚
集，就是風險最高的時候。
戴耀廷稱，他會整合「和平非暴力」的力量，發起另一
輪「不合作運動」，例如是交稅交多2元，增加稅務局的
工作量等，影響政府運作。他又稱，「佔領」完結後會出
現新興「民主力量」，他們未必以政黨形式出現，可能
是以網絡作連繫，如何重新整合政治版圖是新挑戰，而想
政改通過，目前「唯一機會」是全國人大常委會「白紙黑
字」承諾2022年會有「真普選」。

戴耀廷擬整合力量 煽次輪「不合作運動」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派在立法會發起「不合作運動」，
引起公憤。「愛護香港力量」昨日在沙田擺設簽名街站，促請反對派議
員「回頭是岸」，停止在議會拉布、擲物甚至「睇AV」，並要求立法會
嚴正調查有議員涉嫌收受壹傳媒集團主席黎智英的「黑金」，「究竟
（反對派）係服務選票，定服務支票？」他們強調，市民對反對派已經
忍無可忍，促請反對派停止所有「不合作運動」，否則將被市民的選票
嚴懲。

議會無效率 最終受害是港人
「愛港力」約10名成員昨日在沙田火車站擺設街站，收集市民反對
「不合作運動」的簽名。「愛港力」召集人李家家表示，反對派在立法
會肆意拉布和製造流會，阻延民生政策落實，「一個無效率的議會，最
終受害的是香港人。」
她又批評，反對派議員全無操守可言，「在立法會擲玻璃杯、睇股
票，最離譜是（民主黨立法會議員）何俊仁公然（在開會期間）睇AV，
簡直浪費公帑！」
曾到廉政公署舉報反對派涉收受「黑金」的李家家質疑，有議員涉嫌收
受「政治獻金」搞亂香港，「係咪收錢代『金主』說話呢？『佔中』的
『幕後金主』係咪黎智英？究竟（反對派）係服務選票，定服務支票？」

籲票債票償 18區收集簽名
她批評，反對派策動「佔領」行動，教唆市民犯法，破壞香港經濟民

生，認為市民對他們已經「受夠」，「市民一定會用選票懲罰佢哋！」
「愛港力」將巡迴全港18區收集市民簽名，期望於明年2月收到8萬個

簽名，並遞交予立法會主席曾鈺成，藉民意向反對派施壓。
中一生譚同學在簽名後表示，支持香港發展民主政制，但認為不應以
違法方式達到目的，「如果用犯法方式去爭取普選，就違反了民主精
神。」他批評「佔領」破壞了香港的繁榮穩定，「應該同政府和平理性
討論，唔係威脅政府。」
市民李女士則直斥反對派議員欠缺政治操守，「人工咁高，只係為自

己利益，完全無為市民着想。」她又形容激進派將暴力引入議會，猶如
「爛仔」。

▲「愛港力」昨日
在沙田擺街站，
期望於明年2月
收到8萬個反拉
布簽名。
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愛港力蒐簽名愛港力蒐簽名 促反對派停拉布促反對派停拉布

◀李家家促請反
對派議員「回頭
是岸」，停止「不
合作運動」。
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